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L
as relaciones entre la masa y la 
energía están muy bien, resul-
tan productivas. De una pizca 
de energía salió el mundo 
cuando lo del big bang, si uste-

des se acuerdan. Y de una cantidad irri-
soria de masa, como la de la bomba ató-
mica, puede brotar una energía capaz 
de acabar con medio mundo. Hay una 
interacción constante, en fin, entre el 
volumen y la fuerza, entre las cosas que 
se tocan y las que no se tocan, como la 
hay entre el agua y el hielo. El mundo es 
hiperactivo, no para, quizá tenga déficit 
de atención, de ahí las catástrofes natu-
rales, pero también las provocadas por 
los seres humanos, que formamos parte 
de esa hiperactividad que hace de nues-
tras vidas un permanente sube y baja. 

Hablamos de la tendencia a la alteri-
dad, de la ambición por transformarnos 
en otro u otros, característica que nos 
distingue de nuestras mascotas. Paso ho-
ras observando a mi gato y no advierto 
en él ningún deseo de convertirse en ra-
tón. De hecho, necesita que los ratones 
sigan siendo ratones y que él siga siendo 
gato para jugar al gato y al ratón, que es, 
en gran medida, para lo que ha venido a 
este mundo. A nosotros, en cambio, nos 
habría gustado ser pájaros. Por eso Ícaro 
construyó aquellas alas de cera que se 
derritieron con el calor del sol y por eso 
hemos inventado el avión, que quizá no 
nos ha hecho más felices, aunque sí más 
otros. En un par de horas te plantas en 
París para dejar de ser el mismo y con-
vertirte en meme. 

Lo que a mí me gustaría en estos mo-
mentos de mi vida es poder cambiar a 
mi antojo la masa por la energía. Daría 
la mitad de mi cuerpo (67 kilos en canal) 
por un poco más de vitalidad. Si me apu-
ran, daría incluso todo el cuerpo por un 
grumo de energía en el que mi yo per-
manecería encapsulado a la espera de 
tiempos más amables y en los que, al 
modo de la fundación del universo, vol-
vería a estallar en un cuerpo mortal, con 
cuatro extremidades, idéntico al que po-
seo (o me posee) en los instantes actua-
les. Pero estos juegos entre la masa y la 
energía, este ir venir entre el deseo y la 
realidad, no están al alcance de los parti-
culares, qué le vamos a hacer. Tengan us-
tedes un buen día. H 
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A
l llarg de la nostra vida, i tinc un 
grapat d’anys, puc assegurar-vos 
que tots i totes hem viscut molts 
moments de conductes ofensives 
i d’assetjaments reals o imagina-

ris, a l’escola, al treball o de gènere, nostres 
o contats per altres, però tots ens han 
deixat una empremta en el que som i en el 
que pensem. 

En l’edat escolar no ho recorde, però mi-
rant enrere em pregunto: ¿Estic segura que 
no vaig patir assetjament escolar? 

La gran majoria hem passat alguna ve-
gada per un episodi que compleix amb les 
característiques d’aquest comportament: 
portar ulleres, uns quilos de més, un abric 
heretat de la teua germana que t’anava 
gran, un malnom que odiaves, qualsevol 
cosa podia servir per al nostre desassossec i 
la diversió dels altres. El fet més inesperat es 
convertia de la nit al dia en el centre d’aten-
ció d’un grup de la classe i et convertia en 
blanc de burles reiterades i sols podies espe-
rar que passés el temps ràpid i que trobaren 
una altra víctima pels seus insults. 

Amb la perspectiva que dona l’edat, ara 
sé que era assetjament, però en aquells 
anys no hi tenia nom i, com sabem, allò que 
no té nom «no existeix». Paraules com asser-
tivitat, empatia o resiliència no estaven al 
nostre vocabulari ni al dels adults, 
pensàvem que era «normal» i llavors els 
adults no li donaven importància: «és cosa 
de xiquets!», «ja passarà!». I com un malson, 
la societat compartia la llei del silenci i la 
culpabilitat («alguna cosa hauràs fet!»). 

En l’adolescència no ho recorde, però 
mirant enrere em pregunto: ¿Estic segura 
que no vaig patir assetjament per gènere? 

Jo crec que totes les dones, sols per ser-
ho, hem patit maltractament psicològic o 
físic als llocs d’oci: els insults per no voler 
veure del mateix got (eren altres temps, sen-

se pandèmies), el no voler ballar les lentes i 
una infinita tipologia de demandes mascu-
lines on el concepte «no és no» no figurava a 
la nostra terminologia. Ja sé  que direu que 
en aquell moment era «ligoteo», però tot i 
així, l’angoixa que et va provocar va conti-
nuar dins de tu durant molt de temps. 

Ara, en l’edat adulta l’he estudiat i el re-
conec, però també l’he mirat a la cara, de 
vegades de lluny, altres de més a prop. Com 
quan unes suposades amigues creen un 
compte fals per la xarxa de moda per insul-
tar-te i ferir-te, quan et diu una veïna que el 
seu home la maltracta, o quan tornes a casa 
a la matinada i t’adones que hi ha un home 
rere tu i camines més ràpid.  

Jo crec que l’assetjament ha existit sem-
pre, encara que avui la societat està més in-
formada, més sensibilitzada i s’implica més 
en la seua erradicació, però encara no és su-
ficient perquè som una generació que hem 
heretat una educació patriarcal i confor-
mista. Actualment, es treballa molt amb 
protocols, lleis amb perspectiva de gènere, 
manuals de bones pràctiques, classes de 
convivència escolar i milers d’eines contra 
l’assetjament, però quan tornem a la llar 
respirem el masclisme que encara tenim al 
nostre inconscient col·lectiu i necessitarem 
més d’una generació per canviar-lo. H 
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U
no de diciembre y sin convenio. 
El pasado viernes realizamos la 
primera de las movilizaciones 
en defensa del convenio del azu-
lejo. Nuestras peticiones básica-

mentes son: un diez por ciento en tres años 
con una reducción de ocho horas de jorna-
da y esta patronal las califica de irresponsa-
bles. Desde UGT FICA vemos cómo casi la 
mitad de las empresas que han recibido 
ayudas las utilizan para afrontar las indem-
nizaciones producidas por las aplicación de 
ERTE y ERE. 

Nos piden que les acompañemos a solici-
tar ayudas para el sector, sin pensar en las 
personas trabajadoras que son el mayor ac-
tivo que estas empresas tienen. Durante los 
últimos años hemos visto cómo el sector, a 
nivel salarial, se ha ido empobreciendo sis-
temáticamente, mientras nuestros patro-
nos ganaban miles de millones, sin pensar 
en sus trabajadores, sin mencionar la pérdi-
da de algún que otro derecho. Hemos salido 

a la calle para decir basta, las personas tra-
bajadoras no se merecen el trato que se les 
está dado por parte de esta patronal, que a 
mi parecer aprovecha la coyuntura que 
atraviesa el sector para reducir sus planti-
llas, como ya sucedió en las pasadas crisis 
donde el empleo destruido no se ha recupe-
rado. Mientras las empresas han seguido 
produciendo casi los mismos metros, eso sí, 
con menos personal en sus plantillas y con 
el mismo  salario que en su conjunto, en 
2008 ya se estaba percibiendo. UGT FICA en 
su responsabilidad, estará con las empresas 
siempre y cuando éstas respeten el dialogo 
social, y los acuerdos firmados entre sindi-
catos y CEOE, que son acuerdos de míni-
mos, de lo contrario que no nos busque,  
que no nos encontrará. 

Para UGT FICA lo más preocupante es la 
crisis permanente que están atravesando 
las trabajadoras y trabajadores del sector, 
por lo que seguiremos luchando por conse-
guir un convenio que reconozca la impor-
tancia de las personas trabajadoras, que 
han situado durante años al sector en el 
mapa mundial, y  sin su profesionalidad es-
to no hubiese sido  posible. Ha llegado la ho-
ra de que los empresarios reconozcan esta 
labor, y firmen un convenio a la altura del 

sector al que representan. Si no es así, en 
unos años nadie querrá trabajar en este sec-
tor y las empresas tienen que tener altura 
de miras, haciendo el sector atractivo con 
salarios dignos y jornadas de trabajo que 
permitan la conciliación familiar, de lo 
contrario en unos años el sector estará en 
riesgo de desaparecer, y los únicos respon-
sables serán las personas negociadoras de  
Ascer. El bosque no les está dejando ver lo 
que la sociedad de Castellón les esta deman-
dando, que no es ni más ni menos que este 
convenio recoja salarios más justos, que les 
permita llegar a fin de mes, y poder disfru-
tar de sus familias al igual que los empresa-
rios. Les pedimos lo que entendemos que 
las personas trabajadoras se merecen, para 
ellas y los suyos, no pasa nada por tener me-
nos beneficios, piensen un poco más en 
quienes les hacen realmente obtener esos 
beneficios. 

No quiero olvidarme de tantas personas 
trabajadoras que ya han perdido el empleo 
durante estos años en la provincia: ellas 
también fueron partícipes de que ustedes 
llenaran sus arcas. Desde UGT FICA les pedi-
mos que reflexionen. H 
*Secretario General de UGT-FICA Comar-
ques de Castelló

Fa anys, paraules com 
assertivitat, empatia o 
resiliència no estaven al 
vocabulari de xiquets ni adults

Haris Medunjanin 
brilla en Castalia
La extraordinaria racha de 
victorias del Castellón ac-
tuando en casa tiene como 
principal protagonista al 
futbolista bosnio, que el sá-
bado volvió a ser determi-
nante en el triunfo del líder.

Naranjadas
Raquel Dopico

La recientemente nombrada subo-
ficial mayor de la Guardia Civil de 
Castellón se ha convertido en la 
primera mujer española que logra 
alcanzar este cargo, el más alto 
dentro de la escala de suboficiales, 
avanzando así hacia la igualdad.

Protagonista del día

SUBOFICIAL MAYOR DE LA GUARDIA CIVIL

Capilla restaurada 
en Alcudia de Veo
Día grande en Alcudia de 
Veo, en concreto en la peda-
nía de Benitandús, con el es-
treno ayer de la necesaria 
restauración de la capilla de 
la iglesia, dedicada a la Vir-
gen de los Desamparados. 
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